

REPERTORIO AMERICANO

Editor: J. GARCIA MONGE

TOMO III

SAN JOSÉ DE COSTA RICA, LUNES 26 DE SETIEMBRE DE 1921

Nº 4

SUMARIO:

RICARDO JIMÉNEZ: *Carta*, p. 45.—FRANK CRANE: *Zbyszko*, p. 45.—AZORÍN: *La íntima filosofía de un escultor*, p. 46.—MIGUEL DE UNAMUNO: *Mensaje a la juventud argentina*, p. 47.—LUIS C. LÓPEZ: *Poemas*, p. 48.—ARTURO TORRES RIOSECO: *Oh maravilla*, p. 48.—H. G. WELLS: *Sobre la Rusia*, p. 49.—JUAN RAMÓN URIARTE: *Labor realizada por la Sociedad de Naciones en el primer año de su existencia*, p. 51.—R. HERNÁNDEZ MADRIZ: *Carta*, p. 53.—*El trabajo obligatorio en Bulgaria*, p. 54.—ALBERTO MASFERRER: *Diario neoyorquino*, p. 54.—JUAN J. CARAZO: *La vida de las plantas*, p. 55.—CARLOS THEYE: *Nutrición nitrogenada de los vegetales*, p. 56.

Una carta del segundo Presidente Jiménez

Cartago, setiembre 7 de 1921

Señor Director de la Escuela de Varones
JESÚS JIMÉNEZ, don Rafael Hernández.

P.

Señor:

Si cuando supe la intención del personal de esa Escuela de honrar hoy la memoria de mi padre sentí un gran placer, mi satisfacción es infinitamente mayor después de haber escuchado, en el acto de esta mañana, tantas cosas bien dichas y tantos benévolos juicios, sobre la obra del Presidente Jiménez. Deleite, admiración y agradecimiento profundo, son los sentimientos que sobrenadan en mi ánimo al pensar en la brillante fiesta escolar de hoy. El homenaje a mi padre lo tengo como un símbolo del que ustedes dedican a cuantos, en situaciones oficiales, en el país, han servido la causa de la difusión de las luces. No ha podido ser más feliz la idea de ustedes de juntar en un solo haz los nombres de los primeros repúblicos y los de los posteriores que consagraron sus esfuerzos al aumento y mejora de la instrucción pública. Los unos y los otros trabajaron en una obra de emancipación. Más alta la de los segundos, porque es menos ominosa la esclavitud del coloniaje que la esclavitud de la ignorancia. Educar niños, es emancipar pueblos. Sobre todo, educarlos es tarea vital para los pueblos pequeños, que, en la lucha por la vida, tienen que suplir el número con la calidad de los ciudadanos. Fué la buena suerte del Presidente Jiménez haberse dado cabal

cuenta de ese problema; y de haberlo resuelto al haber hecho pasar a la vida, como canon incambiable de la república, sin frases, pero de verdad,—como lo hizo notar uno de los oradores de la fiesta escolar,—el principio de que la instrucción popular es obligatoria, gratuita y costada por el Estado. Por eso premian ustedes, aunque con usura, sus servicios, salvando su nombre del olvido.

En el sitio de la escuela que lleva su nombre, fabricó el nido de su hogar, allí se formaron alegres proyectos de porvenir y resonaron las risas infantiles de sus hijos, allí maduró sus planes de gobernante, allí también, cuando la muerte le arrebató a su hija y a la compañera de dichas y congojas, vino a buscar sus sombras, que vagaban en la antigua casa, y allí, en el ocaso de su vida, ocultó sus pobreza y sus tristezas, y vió aproximarse a la muerte. ¡Qué bálsamo de dulzura infinita habría sido para él haber sabido que un cuarto de siglo después, en aquel mismo sitio, habían de resonar palabras elocuentes que recordaran y ensalzarán la mejor obra de su vida, la de robar, como lo cuenta la leyenda de San Miguel, almas a la ignorancia, es decir al peor diablo, el de las tinieblas; y qué consuelo haber sabido que su casa de adobes se habría de transformar en casa de escuela, en santuario de niños, iluminado de continuo por el espíritu que lo inspiró y al cual sirvió con devoción, por el resplandor de la verdad que se derrama sobre las almas infantiles!

Pero si él no gozó de esa dulzura,

sea para nosotros sus hijos, la de expresar a ustedes nuestros sinceros agradecimientos, por cuanto han hecho en memoria suya.

Su obsecuente servidor,

RICARDO JIMÉNEZ

ZBYSZKO

POR EL DR. FRANK CRANE

[Este interesante trabajo del notable y popular filósofo norteamericano, lo tomamos de la revista «Physical Culture», número correspondiente al mes de agosto].

ZBYSZKO, que se pronuncia *Zabisco*, es el polaco de cuarenta y dos años que ostenta el título de campeón mundial de luchas. Su verdadero nombre es todavía peor que el que ustedes conocen. Ese señor invencible se llama STANESHLAUS CYZANIEWICZ, y si ustedes saben pronunciarlo, pueden hacer más que yo.

Por cierto que el doctor Osler, que se dejó decir que los hombres podían rendir tan poca utilidad después de pasados los cuarenta, que debían ser cloroformados y eliminados de la sociedad, para que no estorben, pudiera aprender tal vez algo entrevistándose con este caballero, rey del colchón, cuyo nombre suena algo así como una muy conocida galletica.

Zabisco, afirma que la vida de un hombre es todo lo larga que él quiera hacerla. Los que están enfermos y achacosos a los cuarenta, es porque han sido indisciplinados, haraganes y desarreglados en sus costumbres.

En cuanto a comer o tomar lo que no debe, *Zabisco*, lo peor que hace es comer muchos pasteles de fresas.

Cuidándose como lo hace, él espera seguir tan activo como hasta aquí, y mantenerse *championable* muchos años.

Hablando de los viejos que conservan su juventud, *Zabisco* nos ha recordado el caso de Farmer Burns, que es muchos años más viejo que él, pues cuenta ya 58 años. Burns se retiró a los 47, pero todavía es un buen luchador. Los que siguen con atención los sucesos en el mundo deportivo, recordarán, seguramente, que Burns, al retirarse, fundó una escuela de entre-